

**SEJARAH PERKEMBANGAN PONDOK PESANTREN
DARULLUGHAH WADDA'WAH RACI BANGIL PASURUAN
TAHUN 1981-2017**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat Memperoleh
Gelar Sarjana Dalam Program Strata Satu (S-1)
Pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI)**



**Oleh:
Dian Fauzia
NIM. A92214097**

**FAKULTAS ADAB DAN HUMANIORA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2018**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Dian Fauzia

NIM : A92214097

Jurusan : Sejarah Peradaban Islam

Fakultas : Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel Surabaya

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa SKRIPSI ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya. Jika ternyata di kemudian hari skripsi ini terbukti bukan hasil karya sendiri, saya bersedia mendapatkan sanksi berupa pembatalan gelar kesarjanaan yang saya peroleh.

Surabaya,

Saya yang menyatakan



Dian Fauzia
NIM. A92214097

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi atas nama:

Dian Fauzia

NIM: A92214097

Telah disetujui

Surabaya, 10 Juli 2018

Oleh

Pembimbing



Dwi Susanto, MA.
NIP. 197712212005011003

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi ini telah diuji oleh tim penguji dan dinyatakan Lulus

Pada tanggal April 2018

Ketua Pembimbing,



Dwi Susanto, MA.
NIP.197712212005011003

Penguji I,



Dr. Masyhudi, M.Ag
NIP.195904061987031004

Penguji II



Drs. H. Nur Rokhim, M.Fil.I
NIP.196003071990031001

Sekretaris,



Dra. Lailatul Huda, M. Hum
NIP.196311132006042004

Mengetahui,

Dekan Fakultas Adab dan Humaniora UIN Sunan Ampel



Dr. H. Agus Aditoni, M.Ag
NIP.196210021992031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Dian Fauzia
NIM : A92214097
Fakultas/Jurusan : Adab dan Humaniora / Sejarah Peradaban Islam
E-mail address : fauzidianc@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Darulughah Wadda'wah
Roci Bangil Pasuruan Tahun 1981-2017

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 Agustus 2018

Penulis

(Dian Fauzia)
nama terang dan tanda tangan

ABSTRAK

Skripsi ini berjudul “Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah Raci Bangil Pasuruan Tahun 1981-2017”. Secara garis besar, fokus pembahasan yang ditulis di dalam skripsi ini meliputi: (1) Bagaimana sejarah berdirinya Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah Raci Bangil Pasuruan? (2) Bagaimana perkembangan Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah Raci Bangil Pasuruan? (3) Apa saja faktor pendukung dan penghambat dalam perkembangan Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah Raci Bangil Pasuruan?

Penulisan skripsi ini disusun dengan menggunakan metode penelitian sejarah, yaitu: *Heuristik* (pengumpulan sumber), *Verifikasi* (kritik sumber), *Interpretasi* (penafsiran sumber) dan *Historiografi* (penulisan sejarah). Pendekatan yang digunakan adalah pendekatan historis perspektif diakronis (mendeskripsikan peristiwa yang terjadi pada masa lampau secara kronologis yang berdimensi waktu). Sedangkan teori yang digunakan untuk menganalisa adalah teori dari ilmu sosiologi, yaitu *Social Institution* (lembaga kemasyarakatan) dan *Continuity and change* (kesinambungan dan perubahan).

Hasil dari penulisan skripsi ini menyimpulkan bahwa: (1) Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah berdiri pada tahun 1981 M di sekitar alun-alun Bangil dan berpindah pada ke desa Raci pada tahun 1985 sebagai upaya Habib Hasan Baharun untuk mencetak Da’i dan Da’iah (2) Pondok Pesantren Darullughah Wadda’wah telah mengalami perkembangan dari segi sarana prasarana, perkembangan kurikulum pendidikan serta program pengembangan pondok pesantren. (3) Faktor pendukung perkembangan pondok pesantren Darullughah Wadda’wah yaitu sistem pendidikan yang bagus, bahasa Arab sebagai bahasa wajib, badan usaha yang dimiliki, dukungan dari tokoh masyarakat dan ulama’, jaringan dengan Timur tengah dan Asia, kerjasama dengan berbagai universitas. Sedangkan faktor penghambat perkembangan pondok pesantren Darullughah Wadda’wah yaitu Tidak terkendalinya penerimaan santri baru dan kurang mendapat dukungan penuh dari masyarakat setempat.

- masuk ke jenjang Ibtidaiyah. Untuk itu santri dipersiapkan agar bisa berbicara bahasa Arab meskipun tata bahasa Arabnya belum sempurna (belum sesuai kaidah bahasa Arab).
- b. Madrasah Ibtidaiyah (Ula); Berjenjang empat tahun. Pada tingkat ini pelajaran utamanya lebih fokus kepada *Lughah* seperti *Mufrodah*, *Nahwu*, *Shorof*, *Imla'*, dll. Kemudian pelajaran Kitab-kitab dasar *Fiqh*, *aqidah*, dll.
 - c. Madrasah Tsanawiyah (Wustho); Berjenjang 3 tahun. Pada tingkat ini pelajaran utamanya lebih fokus kepada pembacaan kitab-kitab yang dilakukan oleh santri. Kemudian ada juga beberapa pelajaran lanjutan *Lughah* seperti *Arabiyah*, *Mutala'ah*, *Balaghah*, *Nahwu*, *Sharaf*.
 - d. Madrasah Aliyah (Ulya); Berjenjang 3 tahun. Pada tahap ini pelajaran utamanya lebih fokus kepada penulisan bahasa Arab. Santri disuruh menulis cerita, pidato, ceramah dengan menulis menggunakan bahasa Arab dan membacanya sehingga kemampuan santri dapat terekplor.
 - e. Program Takhassus; Program ini merupakan program khusus pedalaman bahasa Arab bagi santri yang sudah lulus Aliyah Diniyah baik santri Darullughah Wadda'wah atau delegasi dari Pondok Pesantren lain yang ingin melanjutkan studinya ke Timur Tengah.

Selain pelajaran bahasa Arab dan pelajaran Agama yang diajarkan, santri juga diajarkan pelajaran-pelajaran umum seperti bahasa Inggris,

sudah ada mata pelajaran Agama dan mata pelajaran umum yang legalitasnya sama dengan Depag/ Diknas, hanya saja belum ada izin operasional sehingga tidak adanya Ijazah yang dikeluarkan Depag. Maka dari itu, agar para santri bisa memenuhi syarat yang sudah dibuat oleh pemerintah dan diterima oleh masyarakat, maka Habib Hasan Baharun menginginkan Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah mengikuti sistem pendidikan dari Departemen Agama. Untuk kegiatan santri sehari-hari, dari awal berdiri hingga sekarang tidak terlalu banyak perubahan.

Pada tahun 1995 kelulusan pertama untuk tingkat Madrasah Aliyah Mu'adalah, karena Habib Hasan menginginkan agar santrinya tetap berada di pondok dan tetap mengenyam pendidikan di pondok, akhirnya pada tahun 1995 Darullughah Wadda'wah bergabung dengan Sekolah Tinggi Agama Islam Panca Wahana (STAIPANA) Pasuruan sambil belajar Sistem Administrasi Pengelolaan Perguruan Tinggi¹³. Akhirnya Pada tahun 1997 Darullughah Wadda'wah mendapat izin operasional Institut Agama Islam Darullughah Wadda'wah.¹⁴ Kemudian santri yang bergabung di STAIPANA Pasuruan dipindah ke Darullughah Wadda'wah. Pada tahun 2001 adanya wisuda angkatan pertama program sarjana. Kemudian pada tahun 2012 dibukalah Program Magister (S2).¹⁵

¹³ Pada saat itu yang menjabat sebagai Ketua Yayasan STAIPANA adalah KH. Ismail Muzammil. Beliau merupakan teman seperjuangan Habib Hasan Baharun ketika menjabat sebagai pengurus Masjid Jami' Bangil. KH. Ismail Muzammil menawarkan kepada Habib Hasan agar santrinya yang sudah lulus bergabung ke STAIPANA untuk belajar Sistem Administrasi Pengelolaan Perguruan Tinggi sebelum mendirikan perguruan tinggi. Akhmad Fauzi Hamdani, *Wawancara*, Pasuruan, 17 April 2018.

¹⁴ Berdasarkan Surat Keputusan Direktur Jendral Pembinaan Kelembagaan Agama Islam No. E/34/1997.

¹⁵ Berdasarkan Surat Keputusan Direktur Jendral Pendidikan Islam No. 213 tahun 2012.

dengan dibagi menjadi tiga strata (tingkatan) yang meliputi Madrasah Ibtidaiyah (Tingkat Dasar), Tsanawiyah (Tingkat Menengah) serta Aliyah (Tingkat Atas). Pendidikan Muadalah (Umum) mendapatkan izin operasional sehingga mata pelajaran dilaksanakan sesuai kurikulum Depag/ Diknas.

Kemudian untuk pendidikan Diniyah, Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah berfokus pada pengembangan bahasa Arab yang mana kurikulum pondok dibuat sendiri oleh pengurus pondok. Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah sebagai suatu lembaga pendidikan berbasis Agama yang dikatakan memiliki sistem yang cukup bagus. Hal tersebut tampak dengan adanya fokus pembelajaran tiap jenjang sehingga yang diajarkan mulai dari dasar ilmu bahasa Arab hingga pendalaman ilmu bahasa Arab. Pondok juga memiliki kamus-kamus mengenai ilmu bahasa Arab karya pendiri pondok yakni Habib Hasan Baharun yang sangat lengkap kemudian ditambah dengan karya-karya Ustadz Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah sendiri. Selain itu, santri juga dibekali ilmu-ilmu agama lainnya seperti ilmu Aqidah, Akhlaq, Fiqh, Hadits dan lain-lain untuk pengembangan dakwahnya.

Sistem pendidikan komprehensif ini yang membuat Darullughoh Wadda'wah tak hanya *survive* dalam merespon perkembangan zaman, namun juga mampu melestarikan sistem pendidikan khas-nya yang telah terbentuk sejak masa Habib Hasan

Karena kehadiran pondok Darullughah Wadda'wah merupakan objek penting yang perlu dikaji ulang, meskipun terbilang pondok yang baru berdiri tetapi perkembangannya sangat cepat dan bisa bersaing dengan pondok-pondok lain.

2. Bagi para pembaca penelitian ini, penulis menyarankan untuk mengambil pelajaran dari apa yang sudah dipaparkan dalam tulisan ini. Diharapkan penulisan mengenai perembangan pondok Darullughah Wadda'wah ini dapat memberikan efek kontribusi bagi perkembangan pondok-pondok lain pada umumnya.
3. Terkhusus bagi Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah, diharapkan untuk tetap selalu eksis dalam menjalankan dakwah untuk mencetak santri menjadi Da'i dan Da'iah yang Amar Ma'ruf Nahi Mungkar sesuai dengan harapan pendiri pondok serta mewujudkan tujuan dari Pondok Pesantren Darullughah Wadda'wah.

